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AGRICULTORES DEL LIMARÍ ACUSAN 
PÉRDIDAS TRAS PRIMERAS HELADAS

06

ELECCIONES DE CONSEJO CONSTITUCIONAL 2023

PAREDES, VIVEROS Y PINOCHET 
FUERON ELECTOS EN LA REGIÓN
Gloria Paredes (Partido Republicano), Fernando Viveros (Partido Comunista) y Gonzalo 
Pinochet (UDI) serán los representantes de la Región de Coquimbo en el Consejo 
Constitucional. Conoce el perfil de cada uno de ellos y las proyecciones del trabajo que 
deberán realizar para la redacción de una nueva propuesta constitucional. 02-03
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ESPERAN CONTAR CON EL APOYO DEL ESTADO 

MÁS DE 4 MIL PERSONAS SE EXCUSARON DE LAS ELECCIONES EN LA PROVINCIA05

CIUDADANOS CUMPLIERON 
SU DEBER CÍVICO

ZONAS DE RIESGO ES 
UNA DE LAS TRABAS

FLUIDA 
VOTACIÓN EN 
LOS LOCALES 
DE OVALLE 

ABORDAN CRISIS 
HABITACIONAL 
EN LAS ZONAS 
RURALES 07
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El perfil de los consejeros constituciona  les electos en la Región de Coquimbo
UNA REPUBLICANA, UN COMUNISTA Y UN UDI

Tras una larga jornada eleccionaria, y con el 100% de las mesas escrutadas, una 
abogada, un médico y ex seremi de Gobierno, y un licenciado en Derecho, serán quienes 
llevarán la voz del territorio al pleno del futuro consejo, el cual, en el plazo de unos 
meses, deberá dar origen a una nueva propuesta de Carta Magna para el país.  

Gloria Paredes (Partido Republicano)
“Asumo este cargo con responsabilidad”

“Para mí este es un desafío grande. Mi vida ha sido 
bastante difícil”, asevera la abogada Gloria Paredes 
Díaz, militante de Republicanos y quien, en la jornada 
de ayer, resultó electa para ser parte del futuro Consejo 
Constitucional, obteniendo un 8,87% de los votos. 

Y si bien, no logró la primera mayoría de su lista 
conformada por el propio Partido Republicano – fue 
superada por Andrés Guerra con un 11,95% - final-
mente entró al consejo por la regla de la paridad de 
género. 

Y aunque no es oriunda de la región, sí 
afirma orgullosamente que reside en 
esta tierra “desde hace muchísimos 
años”, en donde, junto con otra 
colega, desarrolla su profesión 
ligada al mundo del Derecho. 
En ese sentido, afirma que 
está especializada en Derecho 
Penal y de Familia, áreas en 
donde espera aportar durante 
la discusión constitucional. 

“Tengo un diplomado en 
Derecho Penal y también en 
Derechos de la Infancia por 
la Universidad de los Andes. 
Así que estoy bastante a 
caballo en esa materia y, por 
supuesto, me interesa 
mucho también, la 
labor social, que 
es el fin que 

me llena como persona en la parte espiritual. 
Madre de un hijo titulado de trabajador social, y 

orgullosamente creyente – “agradezco a Dios que 
haya podido estar acá”- su currículum no termina 
ahí, pues también fue funcionaria pública y estudió 
la carrera de administración de empresas.

RESPONSABILIDAD
Respecto a su victoria y a la labor que tendrá de 

ahora en adelante, la consejera electa expresa su 
satisfacción por el triunfo, asegurando que espera 

“asumir este cargo con la responsabilidad que 
se necesita. Como abogada además, creo 
que tengo la formación profesional para 
esta tarea, y espero realizar esta labor 
de la mejor manera posible”. 

En ese sentido, tuvo palabras para 
su partido, afirmando sentirse “muy 
agradecida de todo el apoyo recibido, 
porque la verdad, es que somos un 
equipo. Los cuatro candidatos nos 
sacamos la mugre de verdad, con una 

campaña con muy pocos recursos para 
poder obtener el resultado que obtuvimos 
ahora”, manifestó. 

Por lo mismo, reiteró sentirse con-
fiada y capacitada en estar a la 

altura del desafío. “Obviamente 
necesito el apoyo de los 

especialistas, que lo 
vamos a tener. Pero 

también estoy muy 
agradecida por 

todo el apoyo 
que hemos 
recibido de 

la zona y 
por personas 

de otras regio-
nes que nos han 

manifestado su 
interés, en que 
podamos ser 
representan-
tes de ellos en 
este Consejo 
Constituyente, 
a raíz de esta 
nueva etapa 
que iniciamos”, 
finalizó.

Fernando Viveros      (Partido Comunista)
“Estoy esperanzado en poder     contribuir a esta discusión”

Dejó hace unos meses su cargo de seremi 
de Gobierno, para sumarse a una aventura 
que hoy lo tiene como el único representante 
electo de la izquierda política de la región 
para ocupar un escaño en el futuro Consejo 
Constitucional. 

Militante del Partido Comunista y médico 
de profesión, Fernando Viveros fue anterior-
mente concejal de la comuna de Coquimbo y, 
en ese cargo, escaló hasta transformarse en 
un rostro reconocido del comunismo criollo 
en la zona, aspecto que sobresalió mientras 
fue seremi de Gobierno. 

“Sin duda este triunfo es para mí un gran 
honor, pero también representa una tre-
menda responsabilidad. Estamos contentos 
por el apoyo que nos ha dado la ciudadanía, 
además de los vecinos y vecinas de lugares 
tan recónditos de la región, en donde, junto 
a mi compañera de lista, Valeria Chacana, 
hemos realizado un trabajo mancomunando 
de unidad. Estamos muy felices de instalar 
a un consejero constitucional del Partido 
Comunista de la región”, comentó Viveros. 

Con el 7,54% de los votos, Viveros, más 
allá de destacar sus características per-
sonales, se mostró este domingo por la 
noche, exultante por consolidar al PC 
como una fuerza política y una alternativa 
ciudadana válida en la región y en el país. 
Por ello asegura, lo que viene en adelante, 
es un desafío muy grande. 

DIÁLOGO
Pese a la alegría expresada por el candidato 

electo, Viveros está consciente de que la 
correlación de fuerzas al interior del Consejo 
Constitucional deja a la izquierda en minoría 
frente a las listas del Partido Republicano y 
Chile Seguro. 

Admite que a primera vista, el 
panorama aparece “adverso”, 
pero aun así, reconoce la 
ilusión “de poder hacer 
una defensa y contribu-
ción a la generación de 
derechos sociales muy 
anhelados por la ciu-
dadanía y, creemos, 
que tenemos todas 
las condiciones pa-
ra poder empujar” 
ese anhelo. 

En ese senti-
do, subraya que 
“el diálogo es 
primordial . 
S a b e m o s 
que a ve-
ces, éste 
es  poco 
frecuente, 

CHRISTIAN ARMAZA
Región de Coquimbo
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El perfil de los consejeros constituciona  les electos en la Región de Coquimbo
Fernando Viveros      (Partido Comunista)

“Estoy esperanzado en poder     contribuir a esta discusión”

hostil en ocasiones, pero el desafió hoy día 
está con el país. Necesitamos avanzar hacia 
una Constitución mucho mejor. Hoy día, que 
la derecha tome el Consejo Constitucional, 
radicaliza un poco las posiciones, pero hoy los 
desafíos son con el país y eso significa que 
todos tenemos que poner una parte para poder 
lograr acuerdos”, expresa.

Al respecto se muestra “esperanzado en poder 
contribuir a esta discusión, pero apoyado por 
las organizaciones sociales y llevar la voz de 
los vecinos al interior del consejo”, sin dejar de 
lado, su participación en el proceso. 

 Y si bien, para Viveros las fuerzas progresis-
tas y de izquierda deben comenzar a digerir el 
resultado de la elección de ayer, considera que 
en este proceso se puede abrir una ventana 
para, por ejemplo, crear “alianzas tácticas” para 
poder conformar mayorías en algunos temas. 

“En eso vamos a trabajar con mucha astucia, 
intentando lograr acuerdos temáticos. Yo 

creo que probablemente van a haber 
temas que nos van a separar, pero, a 

la vez, hay temas transversales en 
donde podemos avanzar”, expresó. 

Así, temáticas como la Salud, 
Educación o Descentralización 
entregan a juicio de Viveros, 

posibilidades para alcanzar 
acuerdos transversales y así, 
avanzar.

Gonzalo Pinochet (Unión Demócrata Independiente)
“Nuestra labor va a ser tender puentes”

Fue, como le gusta decir, el hombre “más joven” 
de la papeleta de estas elecciones en la Región 
de Coquimbo.

Y es que para este licenciado en Ciencias Jurídicas 
de la Universidad Católica del Norte, – presto ya, 
a jurar como abogado – el resultar electo para 
el Consejo Constitucional, con el 6,42% de los 
sufragios representando a la UDI, es un resultado 
que recibe con gratitud y humildad. 

A sus 28 años de edad, Pinochet fue parte de la 
directiva del actual mandamás del gremialismo, 
Javier Macaya, y presidente de la Juventud de la 
UDI durante los años 2021 y 2022, por lo que 
para él, la política no es un mundo desconocido. 

Al respecto, el consejero electo afirma que “hi-
cimos una campaña con las urgencias sociales de 
la gente, con lo que a ésta realmente le importa, 
y también, empatizando con esa ciudadanía que 
nos dio un enorme triunfo el 4 de septiembre del 
año pasado. Por eso, en esta oportunidad hemos 
hecho una campaña con ejes muy claros, como 
en materia de seguridad, en materia de progreso 
y crecimiento, pero también defendiendo y res-
petando las tradiciones del campo chileno y de la 
ruralidad. Por eso, yo quiero promover y defender 
en el Consejo Constitucional, lo mismo que defendí 
en la campaña”, comenta. 

En esa misma línea asegura, su deseo es re-
presentar a los vecinos de las 15 comunas de la 
Región de Coquimbo. “Siempre lo dije, pues para 
mí todas las comunas de la región revisten igual 
importancia”, asegura. 

NO REPETIR ERRORES
Pero, ¿cómo proyecta su trabajo en una asamblea 

claramente hegemonizada por las derechas? Y, 
¿cómo será la relación con la lista de Unidad para 
Chile, representante del oficialismo?

En este punto, Pinochet da 
luz de ello, al com-
parar la situación 
ocurrida con el 
proceso consti-
tuyente pasado. 

“Si compa-
ramos los dos 
procesos, en 
el anterior, la 
izquierda y 
la ultraiz-
quierda 
tenían 
m a -
yoría 

absoluta en la Convención Constitucional. Ahora, 
en el Consejo Constitucional, la derecha integrada 
por Chile Seguro y el Partido Republicano ostentan 
una mayoría. Pero si nosotros”, advierte, “come-
temos el mismo error que cometió la izquierda en 
el proceso anterior, éste también puede fracasar”, 
señala.

Para el representante de la UDI, en el próximo 
proceso “se deberá tener mucho sentido común”, 
pues, indica, si bien Republicanos y Unidad para 
Chile representan dos sectores definidos “de dos 
polos opuestos”, la labor que espera realizar afir-
ma, “es la de tender puentes, ser articulador de 
diálogo”, aunque ello no implica asevera, renunciar 
a defender ideas y valores en los que cree. 

“Nosotros no le hacemos el quite al diálogo, 
pues entendemos que si no se 

establecen puentes entre am-
bos sectores durante este 

proceso, vamos a fra-
casar en diciembre. 
Pero si hay algo 
que aprendimos 
del proceso an-
terior, es que los 
chilenos no van 
a apoyar cual-
quier proyecto 
de Constitución 
que se les pre-
sente y eso, el 
4 de septiem-

bre, lo dejó cla-
rísimo”, concluyó.
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Partido Republicano se alza como la 
fuerza más grande del nuevo proceso

OBTUVO MÁS DEL 35% DE LOS VOTOS 

La colectividad liderada por José Antonio Kast obtuvo 22 
escaños, lo que le permitirá vetar normas. Otra importante 
sorpresa se dio en el porcentaje de votos nulos que alcanzó el 
16%, demostrando el desinterés de la ciudadanía en el proceso. 

Los primeros conteos ya confirmaban 
el triunfo del Partido Republicano. No 
era una sorpresa luego que, desde hace 
varias semanas, diversos análisis los 
daban por ganadores, en medio de la 
crisis de seguridad que vive el país y 
el temor de la gente, factores que la 
colectividad liderada por José Antonio 
Kast supo aprovechar.

Así, con el 99,44% de las mesas es-
crutadas, obtuvieron más de 3.400.000 
votos a nivel nacional (35,41%), al-
canzando 22 escaños de los 50 que 
componen el Consejo Constitucional, 
capturando el 43% de este órgano que 
les permite no sólo liderarlo, sino que 
además vetar cualquier tipo de norma. 

Pero ¿Qué pasa con las otras alianzas? 
El pacto “Chile Seguro”, conformado 
por los partidos Renovación Nacional, 
Evópoli y UDI, sentía que podía estar en 
la primera preferencia, pero fue despla-
zado al tercer lugar con un 21,07%. Y 
es que si bien, con sus 11 escaños junto 
a los republicanos superan el quórum 
de 3/5 necesarios  para elaborar las 
normas constitucionales, no pueden 
celebrar una victoria cuando observan 
divididas las fuerzas en la derecha 
ante el poderío del partido de Kast 
y deberán, desde ya, trabajar nuevas 
alianzas para llegar a acuerdos.  

En tanto, la coalición oficialista, 
“Unidad Para Chile”, logró capturar más 
del 28% del electorado y el segundo 
lugar en las preferencias, aun cuando 
esto no le alcanzó para contar con 
los 21 escaños mínimos para poder 
tener una representación real en el 
Consejo Constituyente, una misión 
que ya se veía imposible. Eso sí, el 
proceso les dejó grandes reflexiones, 
sobre todo respecto de la necesidad 
de apurar el tranco y trabajar por la 
unidad que necesita el Gobierno de 
Gabriel Boric para sacar adelante sus 
grandes proyectos.

GRANDES PERDEDORES 
Quienes sí se quedaron con un sabor 

amargo fue “Todo por Chile” conformado 
por los partidos Radical, Democracia 
Cristiana y PPD, que no lograron ningún 
escaño. Sin embargo, la mayor derrota 
fue la del Partido de la Gente, PDG, 
que con el arribo de Parisi pensaban 

que podrían tener buenos resultados, 
pero que lamentan no estar ocupando 
ningún cupo del órgano constituyente.  

Pero, sin duda, la mayor sorpresa, 
fueron los más de 2 millones de votos 
nulos que superaron con creces a las 
dos coaliciones anteriormente mencio-
nadas con un 16,98%. Para muchos 
un voto de protesta ante un proceso 
que poco y nada de interés causó en 
la ciudadanía, a lo que se suma la 
escasa información de las personas 
respecto a la emisión del sufragio, 
desde quiénes eran los candidatos, 
hasta cuántas personas debían elegir.

REGIÓN DE COQUIMBO CON 
MÁS VOTOS OFICIALISTAS

La Región de Coquimbo fue una de 
las tres zonas del país en que el pacto 
oficialista se impuso a los otras coa-
liciones, con un 31,55% de los votos, 
seguido por el Partido Republicano que 
alcanzó un 29,93% y en tercer lugar 
Chile Seguro con un 19,86%. Cada 
colectividad consiguió un cargo en el 
consejo, Fernando Viveros (PC); Gloria 
Paredes (PR) y Gonzalo Pinochet 
(UDI), respectivamente.

En el detalle por comuna, la situa-
ción es distinta. Combarbalá, Ovalle, 
Punitaqui, Río Hurtado y Salamanca 
entregaron el triunfo a los republicanos, 
mientras que Monte Patria, Paihuano 
y Vicuña le dieron la mayoría de los 
votos a Chile Seguro. Unidad para 
Chile, logró capturar a los electores en 
Los Vilos, Illapel, Canela, La Higuera, 
Andacollo, Coquimbo y La Serena. 
Estas dos últimas, por la cantidad de 
población, aumentaron el porcentaje a 
nivel regional de la coalición oficialista.

TRABAJAR POR UNA 
NUEVA CONSTITUCIÓN

Contento con el resultado se mostró el 
senador UDI, Sergio Gahona, quien cree 
se repite el escenario del Plebiscito de 
Salida del 4 de septiembre de 2022, 
dejando a “la derecha con la mayoría 
del consejo y hoy tenemos un gobierno 
nuevamente derrotado, porque no tiene 
mayoría en el Consejo Constitucional, 
tampoco en la Cámara de Diputados ni 
en el Senado”, demostrando que más 
allá de buscar el diálogo, lo importante 

es el poder político.
Así también piensa Marco Antonio 

Sulantay, quien si bien reconoce que 
Chile Vamos fue superado por los 
republicanos, plantea que no es algo 
relevante, considerando que ambas 
son “fuerzas políticas cercanas que, 
aunque obviamente competitivas, 
tienen muchas opciones de cerrar 
acuerdos de gobernabilidad futura”.

En esta nueva etapa para Gahona, 
en tanto, lo importante es no come-
ter los errores del proceso anterior. 
“Necesitamos una Constitución que 
nos represente a todos, respetando 
los principios fundantes que nos ha 
permitido el progreso que tenemos y 
por supuesto corregir todas aquellas 
cosas que no han estado bien, como 
la inseguridad, la inmigración ilegal, 
el acceso en calidad y oportunidad 
a la salud, y la situación económica 
que afecta a los chilenos”, comentó.

Si bien Gahona y Sulantay señalan 
que esto es un fracaso del octubrismo, 
la diputada del Partido Comunista, 
Carolina Tello recuerda que fue la re-
vuelta de octubre de 2019 la que inició 
este proceso de nueva Constitución 
y que hoy tiene a todos quienes se 
alzaron en contra de una nueva Carta 
Magna y llamaron al rechazo, liderando 
el proceso constituyente. Por ello, es 
importante llegar a consensos y trabajar 
para que los derechos sociales puedan 
ser representados en la redacción de 
este nuevo documento.

Para la diputada Tello, a pesar de 
que el Partido Republicano obtiene 
la mayoría y que no comparten varios 
temas de fondo, no es una situación 
tan diferente a lo que ya se trabaja en 
este último año en el Congreso. “Hay 
temas que no se pueden desconocer, 
por ejemplo, el derecho a la vida, a la 
salud, a la integridad física y psíquica 
que no se van a poner en duda ni en 
cuestión. Lo que quiero decir es que 
hay ciertas bases mínimas que yo 
creo que todos y todas compartimos”.

Agrega que es importante esperar 
a cómo se desarrolla el proceso y el 
proyecto final de nueva Constitución 
que saldrá del Consejo. “Hay una inten-
ción generalizada y seria de cambiar 
la Constitución que fue impuesta en 
dictadura, a sangre y fuego. Esto no sólo 
desde la izquierda, sino que desde la 
derecha que apoyó este nuevo proceso 
constituyente y que hoy se disponen a 
tener una Constitución mejor de la que 
existe hoy día y eso fue su promesa 
de campaña. Ahora tenemos que ser 
capaces y demostrarle al país que 
como fuerzas políticas somos capa-
ces de trabajar en conjunto y llegar a 
acuerdos mínimos”, concluye Tello.

REBECA LUENGO
Región de Coquimbo
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En la Tercera Comisaría de Carabineros de Ovalle se aglomeró una gran fila para excusarse.
LUCIANO ALDAY VILLALOBOS  

Más de 500 mil personas partici-
paron de las elecciones del Consejo 
Constitucional en la Región de 
Coquimbo, lo que se avala en la obliga-
toriedad del voto. No obstante, también 
sorprendió el gran número de personas 
excusándose ante Carabineros, cifra 
que ascendió a más de 4 mil en la 
Provincia del Limarí. 

A eso de las 20:30 hrs se registraba 
un total de 4.868, aunque recordando 
que la cifra definitiva podía aumentar, 
considerando que las constancias po-
dían presentarse hasta la medianoche. 

Un total de 2.722 de los excusados 
fueron en la comuna de Ovalle, 947 en 
Monte Patria, 524 en Combarbalá, 425 
en Punitaqui y 250 en Río Hurtado; ya 
sea a través de la Tercera Comisaría de 
Ovalle, la Subcomisaría Combarbalá, la 
Subcomisaría Monte Patria, la Tenencia 
de Punitaqui, el Retén de Chañaral 
Alto, el Retén de El Palqui, el Retén 
de Cerrillos de Tamaya, el Retén de 
Pichasca, el Retén de Hurtado, el Retén 
de Pedregal, el Retén de Tulahuén, el 
Retén de Cogotí 18, el Retén de Las 
Tortolas o la Tenencia de Carreteras 
Limarí.

PACIENCIA DE LA POBLACIÓN
En muchos casos, los excusados 

tenían que esperar cerca de una hora 
en la fila para luego realizar el trámite 
correspondiente con Carabineros. 

Pese a eso, en general hubo compren-
sión en el tiempo de espera y agrade-
cimiento con la labor de Carabineros. 

Así lo manifestó por ejemplo Patricia 
Cortés, quien debía votar en Arica, y 
por eso presentó su justificativo en 
la Tercera Comisaría, “la atención del 
policía fue bastante amable”, destacó. 

Otro de los excusados era el misio-
nero mormón, Elder Sanhueza, quien 
originalmente debía votar en San Pedro 
de La Paz, en la Región del Biobío, 
“estuve como una hora en la fila, un 
poquito más yo creo, pero fue buena 
la atención”, sostuvo. 

Por último la joven Mia Cavallini declaró 
que “yo tenía que votar en Iquique, 
súper lejos, afortunadamente me tocó 

cuando había tanta fila, el trabajo de 
Carabineros estuvo perfecto”.

CAMBIO DE DOMICILIO
En este contexto es importante des-

tacar que durante el año es posible 
cambiar el domicilio electoral, para 
de esa forma poder cumplir con el 
deber cívico y no estar excusándose 
en cada elección. 

Este cambio se puede hacer a través 
de la página web del Servel, una vez 
que dicho proceso sea nuevamente 
habilitado. Asimismo se puede realizar 
el trámite de forma presencial en las 
oficinas del servicio.

Tercera Comisaría de Ovalle: 2.247
Subcomisaría de Combarbalá: 408
Subcomisaría de Monte Patria: 381
Tenencia de Punitaqui: 425
Retén de Chañaral Alto: 126
Retén de El Palqui: 165
Retén de Cerrillos de Tamaya: 260 
Retén de Pichasca: 190 
Retén de Hurtado: 60 
Retén de Pedregal: 105
Retén de Tulahuén: 141
Retén de Cogotí 18: 116
Retén de Las Tortolas: 29
Tenencia de Carreteras Limarí: 215

CIFRAS DE EXCUSADOS 
ANTE CARABINEROS

Más de 4 mil personas se excusaron por 
las elecciones en la Provincia del Limarí 

LARGAS FILAS CON EXTENSOS MINUTOS DE ESPERA

Un total de 4.868 constancias fueron registradas en 
Carabineros hasta eso de las 20:30 hrs de este domingo 7 
de mayo, de los cuales 2.722 fueron en Ovalle, 947 en Monte 
Patria, 524 en Combarbalá, 425 en Punitaqui y 250 en Río 
Hurtado. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle
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Hortaliceros del Limarí advierten sobre 
pérdidas por el comienzo de las heladas 

AUGURAN QUE SI NO LLUEVE LA PÉRDIDA SERÁ TOTAL

Tras esta situación, distintos dirigentes del rubro de la agricultura 
en la provincia del Limarí solicitaron la urgencia de contar con 
más apoyo por parte del Estado. 

Aún no llega el invierno, pero los 
agricultores de los alrededores de El 
Palqui aseguraron a El Ovallino que 
los estragos de las primeras heladas 
del año ya se están haciendo sentir, 
causando estragos prematuros en 
sus cosechas. 

Respecto a esto, el Presidente del 
Sindicato de El Palqui de Monte Patria, 
Fidel Salinas, aseguró que distintos 
productores del sector de la rivera del 
Embalse La Paloma, le han advertido 
en relación a los problemas que están 
teniendo con las siembras de porotos 
y papas, debido a las heladas. 

“Cuando no llueve se da el fenómeno 
de las heladas y como estamos a mayo 
y aún no cae agua, nosotros sospechá-
bamos que podía pasar esto, el tema 
es que aún falta lo más complicado 
que es de junio en adelante”, advirtió 
el dirigente. 

Salinas ahondó en esto, alegando 
que “todos los años hay pérdidas de 
cosechas producto de las heladas 
y el problema es que aún no hay un 
programa de apoyo concreto y estable, 
para las plantaciones de invierno que 
se otorgue todos los años, porque todo 
funciona en base a la emergencia”. 

“Necesitamos que las autoridades 
salgan a terreno y conversen con los 
productores, para que así el Estado nos 
apoye con recursos, para adquirir plásti-
cos, malla raschel u otros implementos 
para proteger nuestras siembras, pero 
también necesitamos capacitación, que 
se nos enseñe cuales son los mejores 
mecanismos, para que los productores 
puedan proteger lo poco y nada que 
tienen”, defendió Salinas. 

La Presidenta de la Agrupación Sin 
Tierra del sector La Isla, -ubicado a nivel 
de la rivera del Embalse La Paloma-, 
Jessica Carrizo también se refirió a este 
tema, señalando que su sector siempre 
es el más perjudicado con las heladas.

“La situación es complicada, porque 
con la helada que hubo el martes recién 
pasado, -que fue leve-, ya se nos que-
maron algunas matas, pero cuando se 
de fuerte, -con menos 1 o 2 grados-,  
y sin lluvia, será perdida total”, alertó 
la dirigente. 

Sumado a esto, Carrizo sostuvo que 
en su agrupación no tienen derecho a 
postular a proyectos, porque no tienen 
derechos de agua ni tierra.

ENDEUDARSE PARA PRODUCIR 
Por su parte, el Representante 

de la Cooperativa de hortaliceros 
“Tradiciones del Limarí” de El Tomé 

ROMINA ONEL
Provincia del Limarí 

Las primeras heladas del año ya se registraron en la Provincia del Limarí, afectando a quienes viven de la agricultura. EL OVALLINO

en Monte Patria, Jorge Galindo re-
conoció que ellos no se han visto tan 
afectados por las heladas, ya que 
cultivan bajo plástico. 

Pese a esto, detalló que “sé que la 
gente que cultiva al aire libre, espe-
cialmente en sector conocido como 
La Isla, han sufrido daños, por eso 
nosotros invertimos en protección, 
pero el problema es que todos los 
insumos agrícolas, especialmente el 
plástico, han sufrido una fuerte alza”.

Siguiendo con este tema, Galindo 
relató que “nosotros tuvimos que 
comprar estos insumos con créditos 
INDAP o del Banco del Estado, no nos 
queda otra que endeudarnos, porque 
no hay otra forma de cultivar en esta 
zona y en esta fecha, además las 
heladas están recién empezando, y 
tenemos por lo menos hasta agosto”. 

“Los hortaliceros de la zona estamos 
muy deprimidos por las alzas en los 
precios de insumos de producción y 
el bajo costo de las hortalizas, por 
ejemplo este año se batió un récord 
en lo bajo que llegó a estar el precio 
del tomate, hasta abril los valores 
fluctuaron entre 3 y 5 mil pesos, 
pero el costo de producir una caja de 
18 kilos de tomate bordea los 5 mil 
pesos, entonces no hay utilidades”, 

lamentó Galindo. 
Debido a esto, según el dirigente 

“es necesario dar una mano a los 
pequeños agricultores para que se 
animen a seguir cultivando”. 

NO DAN LOS NÚMEROS 
A pesar de que su sector es casi 

completamente productor de uva, 
el representante de la Comunidad 
de Aguas de Los Tapia de la comu-
na de Monte Patria, Floridor Solar, 
recordó que “cuando sembrábamos 
hortalizas nos afectaban las heladas 
de este tiempo”. 

Sin embargo, Solar afirmó que “el 
problema de las heladas es que siem-
pre pasa lo mismo, las autoridades 
esperan a que ocurran las cosas”. 

Para el dirigente, esto se debe a 
que INDAP ha dejado solos a los 
agricultores, ya que a su juicio faltan 
asesorías y proyectos. 

“Por ejemplo, en el caso de quie-
nes tenemos parras, el problema es 
que no dan los números, porque los 
insumos están demasiado caros y 
después nos pagan una miseria por 
la producción, entonces, nos man-
dan a pedir créditos a CORFO, pero 
después hay que pagar”, dijo Solar.

Por su parte, uno de los Directores de 
la Junta de Vigilancia de Río Hurtado, 
Rodrigo Milla, -donde también son 
productores de uva pisquera-, es-
pecificó que “a nosotros nos afecta 
seriamente el tema de las heladas 
en agosto y septiembre, porque para 
ese entonces la uva ya está brotada 
con 20 centímetros y ahí una helada 
es mortal”. 

“Cuando se dan estos sucesos son 
los usuarios de INDAP quienes reciben 
un poco de apoyo, pero son pocos los 
escogidos”, recalcó Milla.

RESPUESTA INSTITUCIONAL
Al ser consultada por este tema, la 

Seremi (s) de Agricultura de Coquimbo, 
Tonya Romero, explicó que desde el 
ministerio se cuenta con 2 líneas de 
trabajo en términos de prevención 
respecto de fenómenos climáticos, 
como son las heladas.

“En primer lugar está la prevención, 
a través de la difusión de los pronós-
ticos de heladas, precipitaciones y 
altas temperaturas, con la finalidad 
de que los productores puedan to-
mar los resguardos pertinentes y 
en segundo lugar, está el poner a 
disposición el Seguro Agropecuario, 
subsidiado por el Estado, para todo 
tipo de productor, el cual cubre dife-
renciadamente según el cultivo y que 
puede contratarse directamente en 
la compañía aseguradora o en Indap 
en caso de ser usuario”, puntualizó 
la Seremi (s).
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Alcaldes abordan crisis habitacional 
en las zonas rurales de la región

ZONAS DE RIESGO Y SANEAMIENTO SANITARIO

De acuerdo a lo revelado 
por el seremi de Vivienda 
y Urbanismo de Coquimbo, 
José Manuel Peralta, al 
asumir su cargo habían 1.034 
subsidios rurales otorgados 
sin ejecutar.

La crisis habitacional es una gran pro-
blemática que vive el país y uno de los 
principales ejes de Gobierno. A nivel 
regional, existe un déficit de casi 30 mil 
viviendas, el que se agudiza en el mundo 
rural. Al respecto, el seremi del Minvu, 
José Manuel Peralta, afirma que en 
dicha zona “faltó presencia del Estado”.

“Cuando asumimos nos encontramos 
con que habían 1.034 subsidios otor-
gados en el mundo rural sin ejecutar, ya 
que anteriormente se adjudicaron estos 
beneficios sin terreno”, detalló Peralta a 
Diario El Día. 

En esta línea, explicó que “antiguamente 
se hacían convocatorias muy parcializa-
das, por eso el llamado al subsidio rural, 
-que se abrió los últimos días de abril-, 
estará abierto hasta el 30 de noviembre”.

ZONAS DE RIESGO
Respecto a la política del Plan Regulador 

Intercomunal (PRI) y las dificultades que 
ha generado en sectores como la provincia 
del Limarí, la autoridad argumentó que 
“actualizaremos el PRI del Elqui y Limarí, 
de manera de graficar de mejor forma el 
riesgo, particularmente en esta última 
provincia, donde se dejó a comunas 
como Monte Patria con casi el 90% 
de su suelo en zona de riesgo, lo que se 
reducirá a la mitad con el nuevo plan”.

También adelantó que “estamos ha-
ciendo un PRI nuevo para la provincia 
del Choapa y nos estamos coordinando 
con Salud y con el Servicio Nacional de 
Geología y Minería (Sernageomin), ya que 
muchos de los proyectos rurales están 
emplazados en zonas de riesgo, por lo 
que requieren un tratamiento distinto 
de mitigación”. 

“Nos interesa de sobremanera levantar 
proyectos en el mundo rural, de hecho 
con el alcalde de Canela acordamos 
trabajar en un plan de viviendas munici-
pales críticas, lo mismo con Salamanca, 
Andacollo y vamos a comprar suelo en 
Río Hurtado, Monte Patria, Paihuano y 

Vicuña”, anunció el seremi del Minvu.
Por otra parte, aclaró que los progra-

mas disponibles del MINVU no son 
excluyentes, por lo que “las viviendas 
municipales no le quitarán cupos a las 
rurales”.

“Queremos superar en cobertura y 
calidad la meta regional asignada de 
entregar 12.490 soluciones habita-
cionales sociales durante los 4 años 
de Gobierno, poniendo énfasis en los 
sectores vulnerables y el mundo rural”, 
agregó. 

CASOS DEL LIMARÍ
En cuanto a la disponibilidad de sue-

los, el alcalde de Monte Patria, Cristian 
Herrera, señaló que “el PRI define que 
la mayoría de los terrenos de nuestra 
comuna están en zona de riesgo, ya sea 
por deslizamiento de laderas de cerros 
o por ser áreas inundables, lo que no 
permite que podamos desarrollar loteos”. 

Por este motivo, comenta que “le plan-
teamos al SERVIU, 5 terrenos que están 
en condiciones para construir y espera-
mos que se avance lo más posible en la 
compra de estos”.

Asimismo, el edil mencionó que existe 
otra traba y es que “al ser una comuna 
rural se requiere el traslado de material, 
instalar faenas y para las empresas que 
tienen sus casas matrices en La Serena, 
Coquimbo u Ovalle, eso representa un 
costo extra que no es cubierto por los 
subsidios vigentes”. 

En tanto, el alcalde de Ovalle, Jonathan 
Acuña, indicó que “uno de los problemas 
es la calidad jurídica de los suelos, ya 
que en el sector rural por lo general hay 
problemas respecto a la tenencia y la 
alta plusvalía que tienen estos”. 

Pese a esto, Acuña opinó que “la emer-
gencia habitacional hoy se está enfocando 
de mejor manera en cuanto a disminuir 
la excesiva burocracia, lo que nos ha 
permitido llevar adelante el proyecto El 
Trébol, que es uno de los más grandes 
de Chile, con 477 familias”. 

Por su parte, el alcalde de Punitaqui, 
Carlos Araya, advirtió que “es complejo 
encontrar terrenos que cuenten con 
factibilidad eléctrica y disponibilidad 
de agua potable, ya que es un recurso 
limitado, por lo que se encarece el costo 
de urbanización”, lamentó el jefe comunal. 

FUERA DEL ÁREA
Aunque Coquimbo y La Serena se 

caracterizan por ser las comunas más 
urbanizadas de la región, son ciudades 
que aún cuentan con territorios rurales, 
por esta razón, el alcalde de la comuna 
puerto, Ali Manouchehri especificó que 
las principales problemáticas a la hora 
de construir proyectos habitacionales en 
la ruralidad, son el alto valor del suelo y 
la escasez hídrica.

“Los sistemas de Agua Potable Rural 
(APR) cuentan actualmente con una 
dotación limitada para ampliar su rango 
de servicio con nuevos proyectos. Por 
eso, nuestro Departamento de Vivienda, 
se encuentra trabajando con el MINVU, 
para buscar soluciones para los comités 
de vivienda rurales”, indicó. 

El Director de Obras Municipales de 
La Serena, Fernando Ruiz, agregó que 
“para el efecto de futuros desarrollos 
inmobiliarios fuera de la zona urbana lo 
más complejo es sortear la situación de 
servicios, como agua potable, alcanta-
rillado y alumbrado público, porque son 
zonas donde no existe esa inversión, por 
lo que el desarrollo mismo del proyecto 
debería considerar el suscribir un contrato 

en modalidad convenio bis, que son en 
los que empresas como Aguas del Valle 
hace la inversión y después recupera”. 

FALTA DE RECURSOS
Al ser consultado por las dificultades 

que representa que un terreno esté cata-
logado como zona de riesgo, el arquitecto 
y experto en urbanismo sustentable, 
Rodrigo Tapia, precisó que “esto no 
es un argumento para decir que no se 
puede generar el desarrollo de viviendas, 
sino que significa que para construir, 
obligadamente se debe desarrollar una 
mitigación al riesgo”.  

“Hay factores más decisivos en esta 
problemática, como la falta de factibi-
lidades sanitarias, -que yo diría que es 
lo principal-, y la accesibilidad vial (...) y 
en esto siempre tienen la mayor respon-
sabilidad los municipios y el SERVIU”, 
defendió el experto.

En esto último insistió diciendo que 
“el Estado le deja la responsabilidad a la 
comunidad, porque espera a que la gente 
se organice y busque un terreno, para 
que el SERVIU les otorgue un subsidio, 
pero en la mayoría de los casos, estas 
son personas que no tienen mayores 
conocimientos en el tema y terminan 
comprando terrenos que no les sirven, 
porque está lejos del alcantarillado o son 
de difícil acceso”. 

Para Tapia, los municipios tienen un rol 
fundamental en la asesorías de la compra 
de dichos terrenos, pero a su parecer 
“aunque en muchas municipalidades 
hay acompañamiento, en el caso de 
los municipios rurales no es suficiente, 
ya que como reciben pocos recursos, 
generalmente tienen poco personal y 
dedicado a muchas cosas”. 

Por esto, para el profesional “los mu-
nicipios deberían tener Unidades de 
Gestión de Suelos, aunque sean equipos 
de pocas personas, pero que se dediquen 
solo a esto, de manera que tengan claro 
cuales son los terrenos disponibles en 
la comuna, conozcan a los propietarios 
y sean capaces de negociar con ellos”.

ROMINA ONEL
Región de Coquimbo
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Inconvenientes en el inicio no alcanzaron a 
empañar el proceso eleccionario en Ovalle

OVALLINOS CUMPLIERON SU DEBER CÍVICO

En la primera hora de votación se vio poca concurrencia de votantes, como en el Liceo Alejandro 
Álvarez Jofré. 

Las familias ovallinas acudieron a los distintos locales de la comuna para emitir 
su voto. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

En la primera hora de 
votación algunos locales no 
lograban constituir el 100% 
de sus mesas y la afluencia 
de votantes era escasa. No 
obstante, en el transcurso de 
la mañana estas situaciones 
se regularizaron, permitiendo 
que el proceso fluyera sin 
mayores dificultades. 

Este domingo 7 de mayo se vivió un 
nuevo proceso eleccionario, esta vez 
para elegir al Consejo Constitucional, el 
cual preparará una nueva constitución 
para el país. 

Este proceso en Ovalle no partió de la 
mejor forma, ya que a las 9 de la mañana 
aún quedaban mesas sin constituir, y 
la afluencia de público era muy escasa. 

Así se notó en el Liceo Alejandro 
Álvarez Jofré, que pese a estar ubica-
do en pleno centro de la ciudad, tuvo 
algunos inconvenientes para lograr 
que el 100% de sus mesas estuviesen 
habilitadas. 

“La constitución de mesas fue buena 
hasta las 08:15, luego tuvimos algu-
nos problemas, tuvimos que hacer los 
enroque necesarios para que a las 9 de 
la mañana conformaremos el 100%. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

El Delegado Presidencial del Limarí, Galo Luna Penna, emitió su voto en el Estadio Diaguita. 
LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

La afluencia de público ha sido lenta”, 
sostuvo el delegado de este estable-
cimiento, Luis Silva. 

Situación similar se vivió en la Escuela 
Antonio Tirado Lanas, aunque sin 
necesidad de ‘enroques’, “hubo falta 
de vocales en algunas mesas, pero 
pudimos suplirlo con la presencia de 
un par de voluntarios, gracias a esas 
personas pudimos constituir todo a 
eso de las 9 de la mañana” señaló el 
delegado Maximino Gálvez Olivares.

“En la mañana es característico que 
lleguen principalmente los adultos 
mayores a cumplir con su deber, luego 
el flujo se hace constante”, comple-
mentó en cuanto a la concurrencia de 

los votantes.
En uno de los centros de votación 

más grandes de la comuna, el Estadio 
Diaguita, también destacaron la pre-
sencia de voluntarios en el proceso, “el 
sábado iniciamos el proceso de cons-
titución de mesas, lo que fue lento, ya 
que solo se constituyeron 3 mesas. Por 
eso teníamos poca esperanza de que 
se instalaran a tiempo, pensábamos 
designar vocales de los electores que 
vinieran, pero afortunadamente este 
domingo la mayoría de los vocales 
se presentaron y se instalaron. La 
primera mesa se instaló a eso de las 
07:30 y la última a las 08:35 hrs. 
Afortunadamente no tuvimos que hacer 

enroque de vocales, solo designamos 
a una persona que voluntariamente 
quiso ser vocal”, apuntó el delegado 
del local N° 2 del recinto, Emilio Torres. 

FLUIDEZ SIN PANDEMIA
Esta es la primera elección que se 

realiza en el país sin las restricciones 
por pandemia. En este contexto, se 
destacó lo expedito que pudo ser el 
proceso al no tener que cumplir con 
protocolos sanitarios. 

“La gente vota y sale inmediatamente, 
no tenemos protocolo sanitario, que era 
una gran traba para el proceso electoral, 
entonces ha sido mucho más expedito, 
no se ven grandes aglomeraciones, en 
las oportunidades pasadas afuera del 
recinto habían filas eternas”, apuntó el 
delegado del Estadio Diaguita, Emilio 
Torres. 

Entre los miles de votantes del estadio 
se encontraba el Delegado Presidencial 
del Limarí, Galo Luna Penna, quien 
ejerció su voto en compañía de su hijo. 

De esta manera destacó la importancia 
de la educación cívica a los pequeños, 
“es muy importante que podamos 
transmitirle a nuestros hijos e hijas lo 
importante que es ejercer el derecho a 
voto, y así he visto mucha gente que 
viene acompañada de sus pequeños 
y pequeñas, eso deja un recuerdo de 
infancia que en el futuro se tiene que 
transformar en la labor cívica”, sostuvo. 

Por su parte el alcalde de Ovalle, 
Jonatha Acuña, sentenció que “aparen-
temente ha sido un proceso bastante 
participativo, el voto obligatorio significa 
una mayor afluencia de público”.
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